



RED IBEROAMERICANA DE INVESTIGACIÓN EN EDUCACIÓN EN ENFERMERÍA

III REUNIÓN DEL GRUPO COORDINADOR AÑO 2023

Octubre 3 del 2023

8 am hora Colombia

ORDEN DEL DÍA

1. Saludo
2. Socialización y Aportes a la propuesta de Acuerdo de Cooperación Internacional RIEs y ALADEFE, por parte de la Líder de la Red. Mgs. María Antonia Jiménez.
3. Aportes al proceso de elección para el nombramiento del nuevo líder de la Red.

DESARROLLO DE LA REUNIÓN

1) VERIFICACIÓN DE ASISTENTES.

Asistentes

Mg. María Antonia Jiménez Gómez: **Líder de la Red.**
Dra. Carla Ramírez: **Coordinadora de Región Cono Sur.**
Dra. Jessica Rojas: **Coordinadora Región México y el Caribe.**
Mg. Paola Katherine Niño Rincón: **secretaria RIIEE.**

Ausentes

Dra. Beatriz Martínez: **Coordinadora Región México y el Caribe.**
Dra. Edlamar Katia Adamy : **Coordinadora Región Brasil.**
Dra. Marcela Carrillo Pineda: **Coordinadora Región Andina.**
No disponemos de un Coordinador de la Región Europa.



1. Líder de la Red, Mg. María Antonia Jiménez, da saludo de bienvenida a los Coordinadores presentes en la reunión y agradeció el tiempo y el esfuerzo para poder participar en la reunión.
2. Inicia la reunión, socializando algunas inquietudes que surgen de la lectura de una solicitud que realiza la coordinadora general de las RIEs Dra. Rosalina Apartezani, respecto a una Propuesta de Acuerdo de cooperación, entre ALADEFE y las Redes internacionales de Enfermería. Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, comenta que cuando hace la lectura de la Propuesta de Acuerdo, le surgen varios interrogantes, pero como no tiene el contexto de la situación, prefiere primero que todo solicitar, a la Dra. Jessica Rojas, Coordinadora de la Región México, le haga una aclaración de una manera breve y concreta de los antecedentes que están alrededor de esta propuesta de Convenio de Cooperación.

Toma la palabra la Dra. Jessica Rojas, informa que, con respecto a ese acuerdo con las Redes, se había comentado que nunca se había realizado ningún convenio, que cuando surgen las redes, la idea era no tener ninguna situación, relacionadas a quien pertenecen las redes, si son independientes etc. Sin embargo, se veía con ALADEFE esa necesidad de fundamentar, teniendo en cuenta que incluso querían cobrar el espacio, querían cobrar las computadoras o lo que se pueda utilizar tanto en Los Coloquios de Investigación en Enfermería como en las Conferencias Iberoamericanas de Educación en Enfermería, se fue muy enfático en que no se podían realizar ningún cobro a ninguna de esas situaciones y con el fin de evitar más adelante que se repita esta situación, se prefiere dejar esa claridad y por eso ese acuerdo de colaboración, tal pareciera, que ALADEFE, ahora quisiera ceder ese espacio de comunicación, de relación con las redes internacionales, pero de manera independiente, en ese caso, la RIIIEE estando dentro de su evento, tendría que hacer un pago para el uso de las instalaciones; de esa manera se volvió a dialogar con las personas responsables de ALADEFE y se quedó en el acuerdo que solamente se tendría que pagar la inscripción al evento, pero si querían formar parte de todo el evento no iba a tener costo, de hecho así está marcado en la convocatoria, entonces es como apoyar, ya que las Redes no tienen fuente de financiamiento para poder sustentar esos gastos, esos fueron los términos de ese acuerdo, hacer una colaboración porque pareciera que se estaba dejando afuera las Redes de Enfermería.

Hace su participación nuevamente la Líder de la Red. Mgs. María Antonia Jiménez, quien manifiesta que cuando reviso ese acuerdo de cooperación, recuerda que la RIIIEE en su nacimiento que fue en el 2006, tiempo en el cual se estaba



desarrollando la segunda etapa del proyecto de investigación, “Producción Investigativa en Educación en Enfermería en Iberoamérica”, el cual se hizo primero con Colombia y después con el resto de países de Iberoamérica, se hizo una carta convenio de Cooperación entre la Universidad Nacional de Colombia, quien era la gestora y pionera del proyecto de investigación y ALADEFE, ese convenio se firmó en el 2006 y tenía básicamente un objetivo concreto que era desarrollar la segunda parte de esa investigación; es así que cuando la líder de la Red Mgs. María Antonia Jiménez, lee la propuesta de Acuerdo de cooperación, le surgen preguntas y preocupaciones y que expone, porque la respuesta que se entregue a la solicitante será a nombre del grupo Coordinador de la RIIEE, por lo que considera que los aportes que cada uno dé, son sumamente importantes.

Lo primero que observa, es que existe una intención soterrada de investigación conjunta RIEs y ALADEFE, lo que duplicará el trabajo de las Redes, ya que todas las redes hicieron un acuerdo hace aproximadamente 6 años, en que iban a trabajar en tres aspectos simultáneamente formación, investigación y el impacto social en el área u objeto social de estudio de cada Red y en ese sentido se aportaba conocimiento a través de la investigación, experiencias y en la formación de estudiantes desde las diferentes áreas de actuación, de esta manera cada Red, quedó con la convicción de trabajar en esos 3 aspectos.

Pero cuando se lee el convenio de cooperación, que envían, hablan de formación, investigación, estudio, programas de especialidad, programas de formación conjunta de grupos de especialistas, por lo que no es claro lo que realmente se busca.

Líder de la Red, hace una lectura de uno de los apartes que dice “discutir programas y experiencias de formación en Enfermería en cada área” aspecto que le compete a ALADEFE y a su vez a cada una de las Asociaciones de Facultades y de Escuelas de Enfermería de cada país, que son las que le aportan a ALADEFE.

Por otra parte, cuando hablan de formación conjunta de especialistas, la líder de la Red, se pregunta si están pensando en que las Redes, ¿se conviertan en formadores de especialistas? Función que le compete a cada una de las Instituciones de Educación Superior en enfermería; En otro apartado dice “promover cursos, asignaturas compartidas, al respecto no hay claridad realmente qué es lo que persigue esta propuesta; respecto a la posibilidad de realizar eventos nacionales e internacionales”; actividad se ha venido realizando cada año a nivel nacional e internacional y además participando en el marco de los Coloquios en Investigación en Enfermería y las Conferencias Iberoamericanas de Educación en Enfermería.



La Líder de la Red, analiza la historia de la Red Iberoamericana de Investigación en Enfermería RIIEE, formalizada en el 2009, aunque se trabajó en Red desde el año 2003, y se mira cuáles han sido el cuello de botella durante este tiempo de vida de la Red y se enuncian los siguientes:

- El financiamiento de proyectos de investigación, sobre todo para aquellas personas que ya están jubiladas y que no tienen ningún tipo de vinculación con Instituciones de educación superior y lideran un proyecto.
- El tiempo para realizar las actividades de la Red, sobre todo tiempo tangible para el desarrollo de las actividades propias de la red.
- Poder concatenar en algunos momentos específicos el trabajo entre redes.

Es por ello, que la líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, insiste que cuando se lee ese acuerdo, de formar especialistas, de hacer cursos etc., se hace la pregunta: Por qué ALADEFE, siendo una institución que congrega a todas las Asociaciones de Facultades y Escuelas de Enfermería de los diferentes países de Latinoamérica, que determina para donde debe ir la Enfermería en sus tres ejes misionales como son la docencia, la investigación y la extensión, tanto en el pregrado, como en el posgrado, ¿plantea esta propuesta? Por lo tanto, observa que no hay un propósito claro, lo cual hace imposible avalar el acuerdo y mucho menos firmarlo.

Líder de la Red, conceptualiza que son las Redes Internacionales de Enfermería, como un conjunto de redes, las cuales tienen cada una, un objeto de estudio específico, ejemplo el de crítico, crónico, el de salud mental, el de pediatría, y el de Investigación en educación entre otras, y cada una de estas redes, se comprometieron, en formar en el objeto de estudio de cada una, en investigar sobre el objeto de estudio e incluir los otros actores sociales que en cada caso correspondan y es a través de ese trabajo y sus productos como se hace un aporte social a la Enfermería.

Líder de la Red, ratifica que, por todos esos motivos, no es claro que es lo que se piensa hacer realmente porque el documento es bastante confuso en sus planteamientos, los objetivos no son claros, pareciera que la intención es hacer el trabajo de ALADEFE y a su vez el de las Asociaciones, además del trabajo que le da sentido o es propio de cada Red. con estos análisis la líder de la Red, le da la palabra al grupo Coordinador presente en la reunión, para escuchar sus puntos de vista al respecto.

Toma la palabra la Dra. Jessica Rojas, Coordinadora de la Región México, quien manifiesta estar de acuerdo con lo expuesto por la Líder de la Red, y que tener estas



observaciones definidas como la RIIEE, aportaran para dar respuesta a ese documento.

Líder de la Red. Mgs. María Antonia, solicita las apreciaciones de los demás miembros de la Red, presentes en la reunión.

Participa la Dra. Carla Ramírez Coordinadora de la Región Cono Sur, quien manifiesta que no entiende mucho la situación, pero está de acuerdo con lo que plantean, porque es un documento que con las especificaciones que hace la líder de la Red, no es claro y considera que al final debe estar especificado cual es la función de las Redes y si es importante que se especifique como ALADEFE quiere que se realice la cooperación con las Redes.

Comenta además que ella estuvo a punto de desvincularse de la Universidad por otros proyectos, por otros aspectos personales, ya que se perdían las posibilidades de tener recursos que permitieran el apoyo para movilidad, como la situación particular actual, en la que no pudo asistir al evento de Granada, a pesar de tener una investigación junto con unas colegas.

Toma la palabra la Mgs. Paola Niño, secretaria de la RIIEE, quien manifiesta que está en una situación parecida a la Dra. Carla Ramírez, Coordinadora de la Región Cono Sur, ya que comenta que, aunque desconoce el documento, con la explicación que realiza la Líder de la Red, de las dudas que surgen de la lectura del documento, por su falta de claridad y que es importante, tener en cuenta lo señalado por la Dra. Carla en que es fundamental tener claro la función y el objetivo de las Redes internacionales de Enfermería y que tal vez ese desconocimiento, sea lo que esté generando dificultades en la solicitud de cooperación entre ALADEFE y las diferentes redes.

Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, hace lectura de los puntos que contempla el documento (ver anexo)

Teniendo en cuenta la lectura del documento, la líder propone hacer a nombre de la Red, una serie de preguntas y cuestionamientos, con el fin de llamar a la reflexión y análisis, antes de hacer juicios de valor o censuras a lo que están proponiendo, sin desconocer que primero se hizo una organización como Redes vinculadas a OPS, resaltado que hizo parte del grupo Coordinador de Redes 6 años, luego la Dra. Vilanice Alves Pushel Coordinadora de la Región Brasil estuvo en el grupo coordinador de las RIEs y ahora está la Dra. Jessica Rojas, Coordinadora de la Región México; experiencia que la hace conocedora de las dificultades que se presentaron con la OPS y que ahora se están evidenciando con ALADEFE.



Con OPS, la dinámica era organizarse y trabajar como Redes, enviar los documentos o informes de resultados y la organización los presentaba como autor principal, sin el reconocimiento de las personas que llevaron a cabo el proceso y es lo que se observa que está pasando ahora con ALADEFE.

Por otra parte, manifiesta la líder de la Red, que cuando las redes solicitan apoyo de tipo financiero u otro, no se evidencia ese apoyo, pero cuando presentan sus productos incluyen el trabajo que han venido realizando las diferentes redes, situación que genera malestar, porque hay que recordar que las redes hacen parte de las diferentes asociaciones como ACOFAEN en Colombia, y estas a la vez hacen parte de ALADEFE. Es así como surgen muchos interrogantes.

Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, manifiesta que tratará de enviar respuesta, no sin antes escuchar sugerencias al respecto, ya que si lo que quieren es realizar un trabajo en conjunto, que el documento sea más claro, para evitar tener inconvenientes y duplicidad de funciones con las Asociaciones, con las Escuelas y menos con las Redes; ya que ellas están conformadas por profesores que pertenecen a Instituciones de Educación Superior en Enfermería, algunos ya jubilados otros activos aun, cada Red tiene objeto de estudio diferente; sobre todo resalta que es necesario analizar lo que se sugiere en el acuerdo de realizar otras capacitaciones, investigaciones conjuntas, cursos de especialización etc. Una de las dificultades del trabajo en Red, es precisamente el tiempo para realizar las actividades propias de la academia (docencia Investigación y Extensión) y además y sin tiempo realizar el trabajo proyectado en cada una de las Redes.

Por otra parte, resalta que la Dra. Olivia Sanhueza, fue miembro de la RIIIEE, hoy presidenta de ALADEFE, por lo cual es conocido su trabajo, como docente, como miembro de la Red y como Coordinadora de la Región Cono Sur, es así que conoce muy bien como es el trabajo de las Redes y las facilidades y dificultades para realizarlo con responsabilidad.

Nuevamente la Líder de la Red, ratifica que tratará de enviar de manera propositiva el concepto hoy mismo, no lo había enviado antes, porque quería socializar primero en la reunión lo que están solicitando y lo que se va a contestar.

El otro aspecto a tratar, es sobre la participación de la Dra. Jessica Rojas, Coordinadora de la Región México y el Caribe, en la XVII Conferencia Iberoamericana de Educación en Enfermería evento que se realizará en Granada, por lo cual se necesita con carácter urgente los aportes o avances que ha tenido la Red, en las regiones Cono Sur y Brasil, ya se tiene la información de la Región Andina y México y el Caribe, de esta manera la Dra. Jessica pueda socializar en



la reunión general de Redes que se realiza en el marco del evento, los avances de la RIIEE de estos dos últimos años.

Líder de la Red, solicita a la Dra. Jessica Rojas Coordinadora de la Región México, una reunión para puntualizar algunos aspectos relacionados con la Red y con los aportes que envíen las Coordinadoras de la Región Cono Sur, Brasil, Andina y México.

La Dra. Carla Ramírez, Coordinadora de la Región Cono Sur, solicita aclaración sobre si lo que se enviará es solamente lo realizado con el estudio multicéntrico o si también se debe incluir otros estudios que se hayan o estén haciendo en este momento relacionados con el objeto de la Red que es la educación en Enfermería; a lo que la Líder de la Red confirma que efectivamente es así.

La Dra. Jesica Rojas, Coordinadora de la Región México, también solicita el favor de facilitarle quienes son los nuevos Coordinadores, y con cuántos miembros activos cuenta hoy cada una de las Regiones.

La Secretaría de la Red, se compromete en enviar los links de conexión de cada una de las Redes Sociales de la RIIEE.

Nuevamente toma la palabra la Mgs. María Antonia Jiménez, Líder de la Red, quien comenta que al inicio la RIIEE, presentaba en los encuentros presenciales boletines, posters, se organizaban conferencias, para esa reunión presencial, lo importante es poder presentar lo que se tiene hasta este momento y pensar en reactivar con productos y motivación estos futuros encuentros presenciales.

La Dra. Jessica Rojas, comenta también que en su momento también se contaba con las fotografías de quienes estaban en el grupo Coordinador, por lo que solicita la posibilidad de que cada Región pueda facilitar esa información y ojalá una foto conjunta del grupo Coordinador de cada Región.

3. Aportes al proceso de elección para el nombramiento del nuevo líder de la Red.

Líder de la Red. Mgs. María Antonia Jiménez, pregunta si ya existen aportes a ese proceso, solo están los aportes realizados por la Región México, pero hasta ahora no se ha organizado un documento final, por lo que cede la palabra a los demás miembros coordinadores presentes en la reunión.

Dra. Carla Ramírez, Coordinadora de la Región Cono Sur, se compromete en revisar el documento y hacer sus aportes, líder de la Red, le agradece ya que es importante para saber cómo realizar y agilizar el proceso y la idea es que todo el grupo esté involucrado, para luego la Dra. Jessica Coordinadora de la Región



México y la Líder de la Red Mgs. María Antonia, organizaron un solo documento con los aportes de cada uno de los coordinadores de las diferentes regiones; líder De la Red manifiesta que le escribirá a la Dra. Katya Reclamar Coordinadora de la Región Brasil, para ver si puede enviar sus aportes al documento hoy mismo.

Por su parte, la Dra. Jessica Rojas, Coordinadora de la Región México, solicita la revisión del forms que se elaboró para el proceso de elección, la idea es poder mirar tanto el documento, como el formulario que se encuentra en Google forms.

Líder de la Red, Mgs. María Antonia Jiménez, pregunta a la Dra. Jessica Rojas, si tiene alguna otra información que se esté trabajando con el grupo coordinador de las Redes, la respuesta es que no hay ninguna otra novedad, fuera de las que ya fueron comentadas durante la reunión.

Toma la palabra nuevamente la líder de la red, que uno de los aspectos que debe quedar claro, es que ese documento, no es un convenio de cooperación, que las redes hacen parte de las diferentes asociaciones de cada país y de ALADEFE, las redes no son ajenas a las asociaciones de Enfermería y que es algo que debe darse a conocer de una manera propositiva, para ello, la líder de la Red sostendrá una reunión con la Dra. Jessica de la Región México antes de su viaje a Granada.

Líder de la Red, agradece a todos la asistencia a la reunión, se recuerdan los compromisos a la Dra. Carla Ramírez Coordinadora de la Región Cono Sur y Termina la reunión sin contratiempos, ni dificultades.

Mgs. Paola Katherine Nino Rincón

Secretaria General RIIIEE

Mgs. María Antonia Jiménez Gómez

Líder de la RIIIEE



Anexo: Respuesta RIIIEE a la propuesta de Convenio RIEs y ALADEFE

Primero, es muy positivo que la ALADEFE y las Redes Internacionales de Enfermería realicen, un trabajo conjunto en pro del desarrollo de Enfermería en la Región Iberoamericana .

Segundo , Consideramos que los numerales planteados como objeto del presente acuerdo, corresponden más a actividades, algunas de las cuales son repetitivas, pero no se identifica cual es el objeto del Acuerdo, cual es en concreto la finalidad del mismo; y esto es menos claro, cuando haciendo un organigrama se encuentra que, la Aladefe es la gran sombrilla bajo la cual están las Asociaciones de Facultades y Escuelas de Enfermería de cada país, y a estas Asociaciones a su vez, están vinculadas la gran mayoría de Escuelas y Facultades de Enfermería, las cuales tienen como objetivo la docencia, la investigación y la proyección social o para algunos lo que se denomina, Extensión, cada Asociación de Facultades y Escuelas de acuerdo al Contexto, al desarrollo de Enfermería tiene un plan de desarrollo al cual se vinculan las facultades y Escuelas, en el desarrollo de sus programas.

Por su parte, cada Institución de Educación Superior acorde a la misión, visión y objetivos de la Universidad y los lineamientos que guían los programas de pregrado y postgrado, teniendo en cuenta el desarrollo del conocimiento de Enfermería y la identificación de necesidades de formación, plantea sus programas de pregrado y posgrado.

Las Redes están constituidas por profesoras (es) de estas Instituciones de Educación Superior, involucran en su trabajo docente, investigativo y de proyección Social a los miembros de las comunidades académicas y asistenciales, y su trabajo se realiza básicamente con estudiantes de pregrado y postgrado.

Las Redes se han conformado por docentes expertos en el área de estudio, los cuales con mucho interés, pero también con dificultades especialmente en lo que se refiere a tiempo para atender además del aspecto laboral, a los planes y proyectos de las Redes, otra dificultad radica en el logro de financiación para los proyectos, aspecto que es más crucial para aquellos que teniendo una gran pasión por el trabajo investigativo, no se encuentran ya vinculados a una Institucion de Educacion Superior y ese hecho, le hace casi imposible financiarse los recursos para desarrollar esta hermosa labor, publicar sus productos y socializarlos en eventos nacionales e internacionales; el otro problema a resolver es la dificultad para poder realizar proyectos conjuntos con otras Redes, en algunos proyectos muy concretos y puntuales, también por tiempo y logística.



Por lo anteriormente expuesto no es claro, a cual de estos problemas que son algunos de los más frecuentes en el trabajo en Red, apunta esta propuesta de acuerdo.

En el numeral 1. Se habla de crear plan de trabajo anual entre las RIEs y Aladefe, pero cada Red, ya tiene de acuerdo a su desarrollo y objeto de estudio ,su propósito, objetivos, metas, acciones y productos plasmados en un Plan de Desarrollo, No es claro hasta qué punto no se está planteando trabajos paralelos, que en lugar de facilitar pueden generar mayor recarga de trabajo, multiplicidad de acciones, mayor necesidad de tiempo e infraestructura.

Por otra parte se habla reiterativamente de “desarrollar programas de Especialidad”, “promover cursos”, “asignaturas compartidas”,” investigaciones multicéntrico combinadas” ; aspectos que son inherentes tanto a las Instituciones de Educación Superior como a las Redes , según su objeto de estudio y sus fortalezas y desarrollos.

Sugerimos muy respetuosamente clarificar plenamente cual es el propósito de este acuerdo, teniendo en cuenta , que no se habla de dos instituciones diferentes, sino de miembros de una misma institución, para lo cual se requieren canales de comunicación ágiles, generar facilidades a los miembros de esta gran comunidad que es enfermería en iberoamérica, para que puedan desarrollar con éxito esta gran labor que sin duda, le aporta significativamente al conocimiento de enfermería.